



COMMUNIQUÉ DE PRESSE
Pour publication immédiate

Lancement d'un consortium novateur en formation pour soutenir la croissance du secteur de la construction navale

Rimouski, le 12 mai 2025 – Devant la croissance du secteur de la construction navale au Québec et la demande croissante pour une main-d'œuvre qualifiée, des cégeps s'unissent autour d'une vision commune : structurer une réponse concertée et durable aux besoins de formation technique du domaine.



C'est sous le leadership de l'Institut maritime du Québec (IMQ), école nationale dédiée à la formation maritime et à la construction navale, qu'un **consortium de formation en construction navale** est officiellement lancé. Cette initiative vise à développer une offre de formation collégiale spécialisée, ancrée dans les réalités et les besoins de l'industrie maritime et adaptée aux besoins émergents du marché du travail.

De gauche à droite : Guy Patterson (Lévis), André Gobeil (Chicoutimi), Julie Gasse (Rimouski), Mélanie Leblanc (Rimouski-IMQ), Diane Dumas (Sorel-Tracy), Sylvain Gaudreault (Jonquière), Yolaine Arsenau (Gaspésie-les-îles)

Le consortium est composé d'établissements collégiaux engagés à jouer un rôle clé dans le développement des compétences nécessaires pour faire du Québec un chef de file en construction navale. Ces établissements sont :

- le Cégep de Chicoutimi;
- le Cégep de la Gaspésie et des îles (auquel l'École des pêches et de l'aquaculture est affiliée);
- le Cégep de Jonquière;
- le Cégep de Lévis;
- le Cégep de Rimouski (auquel l'IMQ est affilié);
- le Cégep de Sorel-Tracy.

« En tant qu'école nationale et seul établissement du réseau de l'enseignement supérieur offrant de la formation spécialisée en construction navale au Québec, l'IMQ est fier de contribuer à cette initiative stratégique. Le lancement du consortium s'inscrit dans la foulée d'autres travaux actuellement menés par l'IMQ et qui renforcent notre rôle de chef de file dans ce secteur en pleine croissance. Avec nos partenaires collégiaux, nous unissons nos forces pour bâtir une offre de formation concrète, accessible et enracinée dans les réalités du Québec. Ce projet collectif permettra de former une main-d'œuvre hautement qualifiée, ici même, pour répondre aux besoins pressants de notre industrie. », souligne Mélanie Leblanc, directrice de l'IMQ.

« La mise en place de ce consortium est une étape clé pour garantir une relève qualifiée et assurer la compétitivité durable de l'industrie navale québécoise. Naval Québec est fier d'appuyer cette collaboration essentielle entre le milieu académique et industriel, qui contribuera directement au succès et à l'innovation du secteur maritime au Québec. », souligne M. Pierre Drapeau, président et directeur général de Naval Québec.

Une collaboration stratégique au service de l'industrie

Ce consortium vise à :

- affirmer la pertinence de la formation technique comme levier stratégique pour le développement de l'industrie maritime, en accordant une attention particulière au secteur de la construction navale, et déployer des programmes de formation spécialisés répondant aux besoins spécifiques de cette filière ;
- intégrer des domaines connexes tels que la robotique, la technologie des matériaux marins, l'électronique, la gestion de projet maritime ou encore l'inspection et le contrôle qualité ;
- offrir des parcours modulables incluant la reconnaissance des acquis et la formation continue ;
- favoriser la mutualisation des expertises des cégeps partenaires ;
- encourager la recherche, l'innovation et le développement de nouvelles technologies et de méthodes de construction navale, en collaboration avec les entreprises du secteur ;
- apporter une réponse structurée et adaptée aux besoins de main-d'œuvre identifiés par les acteurs du milieu.

Une réponse concrète, des actions concertées

Au cours des prochains mois, les partenaires s'engageront à analyser les besoins de l'industrie, à concevoir des solutions de formation innovantes et à établir les modalités concrètes de cette collaboration.

« En misant sur l'expertise des cégeps partenaires et la concertation avec les acteurs de l'industrie, ce consortium marque un pas décisif vers une filière de construction navale forte, innovante et résolument québécoise. Ensemble, nous posons les fondations d'un avenir maritime durable et prospère.

Le partenariat regroupe les cégeps interpellés actuellement par le développement de la construction navale au Québec. D'autres institutions pourraient être invitées à joindre le consortium », souligne Mme Julie Gasse, directrice générale du Cégep de Rimouski.

Par cette initiative concertée, les cégeps partenaires réaffirment le rôle central de l'enseignement collégial dans le développement du secteur maritime au Québec. Ce projet structurant permettra de mieux outiller la relève et de soutenir durablement l'évolution de la construction navale.

À propos de l'Institut maritime du Québec

Reconnu pour son leadership, l'IMQ est un établissement d'enseignement supérieur spécialisé dans la formation de la main-d'œuvre du secteur maritime. Plus grand établissement francophone de formation collégiale maritime au Canada et membre du réseau des Écoles nationales, il assure la formation dans quatre domaines de spécialisation : l'architecture navale, la navigation, le génie mécanique de marine et la gestion des opérations maritimes et de la chaîne logistique.

Dans le cadre de sa mission de soutien à l'industrie maritime et périmaritime, la Formation continue de l'IMQ propose, par le biais de son Centre de formation aux mesures d'urgence (CFMU) et de son Centre de formation en plongée professionnelle (CFPP), des formations créditées, réglementées ainsi que des programmes de perfectionnement sur mesure. L'IMQ collabore également étroitement avec Innovation maritime (IMAR), un centre de recherche appliquée en technologies maritimes.

Affilié au Cégep de Rimouski, l'IMQ bénéficie du dynamisme et du rayonnement d'un établissement d'enseignement supérieur solidement implanté dans son milieu. Le Cégep de Rimouski offre à 2 170 étudiantes et étudiants 27 programmes d'études préuniversitaires et techniques dans des domaines variés et donne des services de formation continue à près de 4 000 personnes. Par leur travail, plus de 600 personnes collaborent à sa réussite, et ce, depuis plus de 50 ans.

L'Institut maritime du Québec (IMQ) et le Cégep de Rimouski sont des complices ouverts et bienveillants : ils sont présents pour le futur.

- 30 -

Source : Institut maritime du Québec

Information : Émilie Paradis
Institut maritime du Québec
Téléphone : 418-724-2822, poste 4104
Courriel : affaires.publiques@imq.qc.ca

